http://www.ideaz-institute.com/ Cuaderno 18

## Los retos democráticos y pandémicos de la vida actual Derechos, Política y Estado.

## Introducción

El Derecho y la política son las dos caras de una misma moneda, sin política no hay Derecho y viceversa. Ambos de algún modo se complementan y están íntimamente conectados y relacionados.

Un determinado tipo de política produce un determinado tipo de Derecho, y un determinado tipo de Derecho evoca un determinado tipo de política, y en esa inercia vive inserta toda sociedad, dando vida a ese diptongo conceptual.

Partiendo de esta idea, debatible por supuesto, presento el presente tomo de la Revista Internacional SASKAB del Instituto IDEAZ de Viena, en la cual publica un grupo de estudiosos del Derecho que han realizado el Seminario Introducción al Derecho Español y Lexicografía Jurídica en Español en la Facultad de Derecho de la Universidad de Viena durante el año 2021.

Dado esto, en sus ensayos se refleja de algún modo el contenido del Seminario y se discute sobre el Estado y el Derecho de modo analítico y reflexivo.

Digamos que el tomo se puede dividir en dos apartados:

A. Por un lado, se reflexiona en torno a los retos contemporáneos del Estado, el Derecho la democracia y los derechos humanos, se citan momentos vitales de vulnerabilidad de las personas en pasajes oscuros y pendientes de la vida moderna, y se analiza el problema que representa el insistente separatismo de la región catalana del Estado español, reto político difícil de resolver pero urgente por atender, pues su solución puede pacificar la vida en esta sociedad, pero su mayor complicación puede provocar un agudo problema político y social de preocupantes dimensiones, por mucho se vislumbra este reto separatista como uno de los problemas políticos más delicados de la Europa comunitaria contemporánea, puede ser un parte aguas que de puerta abierta a otros intentos similares en Europa y el peligroso aliento por invocar y provocar rupturas futuras en otras regiones vecinas.

**B.** Por otro, se realizan interesantes y vivénciales reflexiones del reto que ha representado el vivir en medio de una inusitada pandemia de coronavirus, haciendo manifiesto como los emergentes cambios y adecuaciones jurídico-políticos han modulado de modo diferente la vida que considerábamos cotidiana e inalterable, los autores narran sus propias experiencias de vida durante la pandemia, y ahí develan cómo han sido esos días inusitados, cómo ha transformado la amenaza del virus sus vidas no sólo en el ámbito público sino en el privado, como el Estado y las autoridades publicas han reaccionado para afrontar la amenaza sanitaria según sus capacidades territoriales, y cómo el Derecho por medio de los diversos operadores jurídicos (administradores, jueces, parlamentarios, etc.) ha intervenido modulando de modo diferente la vida de todos los que estamos inmersos en el riesgo de la pandemia

Los ensayos muestran mucha frescura intelectual, experiencias vívidas, modos de entender la vida social dentro del orden jurídico, preocupaciones de presente y futuro, y propuestas por escuchar, atender e implementar.

Hay algunas preguntas que a modo de preocupación están siempre latentes en la pluma y las reflexiones de los autores.

¿Cómo se puede fortalecer la protección de los derechos fundamentales en el mundo contemporáneo? ¿Cuáles son los límites de la política respecto a los Derechos? ¿Es la democracia la fuerza y dinámica social para lograr un equilibrio en el ejercicio del poder? ¿Cómo se puede fortalecer a la democracia por medio del Derecho? ¿Es legítimo que el Derecho por sí mismo venga a alterar, modificar o cancelar los derechos fundamentales para afrontar un riesgo sanitario como el que ha planteado la pandemia del coronavirus? ¿Hasta dónde es legítima la actuación del Estado en ese sentido? ¿Ha puesto en peligro la pandemia del coronavirus los derechos y libertades de las personas? ¿Han las normas emergentes surgidas para afrontar la pandemia vulnerado diversos derechos fundamentales?

Las respuestas pueden ser múltiples y variar en sus matices, cada quien hace su esfuerzo de reflexión e interpretación que le lleva a determinadas conclusiones, en todas hay argumentos valiosos, intensos, interesantes y por supuesto debatibles.

Dado esto, agradezco y aplaudo los ensayos y reflexiones que conforman el presente tomo de la Revista Internacional SASKAB, me parece que es un buen momento para incitar a la reflexión en torno a los retos y problemas sociales que se nos presentan en el día a día.

Así, celebro el interés por publicar de sus autores, y agradezco el apoyo y la oportunidad que nos brinda el profesor Dr. Johannes Maerk al ofrecer las páginas de la revista de su Instituto IDEAZ para desde ahí reflexionar abiertamente y confrontar ideas.

¡Enhorabuena!

Juan Jorge Bautista (Compilador)

## 3

## Índice

A	
Derecho, Estado y política. Pensamientos sobre el pasado, el presente y el futuro	Corinna Denk
Los niños robados del franquismo	Isabella Hügel
El eterno conflicto sobre la identidad española	Nicolas Prinz
Hay la intencionalidad, falta el diálogo	Pauline Stockhammer
Democracia, moral, arte. Unos pensamientos	Jakob Johan Gstach
El mayor enemigo de la libertad es el esclavo contento	Julia Staber
La democracia en el siglo XXI y sus amenazas	Adriana Csik
В	
Pandemia y Derechos	Lorena Gomez
La crisis que necesitábamos para despertarnos	Pia Ogris
Impacto del Covid-19 en el mundo jurídico	Isabel Plettenberg
La vida en el tiempo de una pandemia	Julia Jandl
¿100 años de soledad o una nueva oportunidad?	Alan Kernjak
La pandemia y los derechos humanos	Lulzim Kollari
Nunca digas nunca	Patrick Düerrschmied
Pandemia y caricatura	Juan Jorge Bautista Gómez